

EL CENSOR

AÑO I



San José, Lunes 26 de Setiembre de 1932



NÚM. 20

El boxeo no es un deporte

El dominio del carácter impulsivo es educación que no se hace entre puñetazos y el saber atacar frente a frente es hombría que nace con cada uno

San José, Sept. 24 de 1932.

Sr. don

Carlos Ml. Fernández P.

Ciudad.

En La Tribuna de hoy leo una carta de usted para el señor Director de EL CENSOR como réplica a un artículo publicado por este semanario acerca del boxeo.

Ese artículo se debe a la humilde pluma y modesto juicio de este servidor que se permite contestar a su fina y entusiasta defensa del deporte del boxeo, que llamo así en obsequio suyo, suprimiéndole lo de noble y viril.

También yo quiero anteponer a mis palabras la más sincera protesta de amistad y respeto para usted y el grupo de aficionados, ya que tampoco yo pretendo convertir en ataque personal alguno, lo que es simple divergencia de ideas. Permítame también, antes de ir sobre el punto en cuestión, aclarar un concepto errado; usted interpretó mal la frase que dice: «Si pueblos que se tienen por civilizados lo toleran, también esos pueblos tienen la pena de muerte y no por eso nosotros vamos a implantarla en nuestros códigos». Examine más detenidamente esa frase y verá que yo no he comparado el boxeo con la pena de muerte; quería con ella combatir por adelantado el arma de que se tolera y se fomenta en los países más civilizados del mundo y argumentaba así contra el estándar de la civilización que sería el primero que levantarían para combatirme.

La idea de combatir el boxeo me vino en presencia del hermoso cuadro de cultura física que nos presentaron los colegios de segunda enseñanza el 15 del co-

rriente. A mí la palabra deporte me hace el efecto de aire corriente y saludable, de sol vivificante, de luz, de alegría y de amor a la naturaleza toda, y tal vez por eso me haya parecido que un torneo de fuerza destructiva que se desarrolla en un ambiente de estrechez, de luces artificiales, a puertas cerradas, respirando aires viciados y mal olientes, no es un deporte; al cuadrilátero suben dos hombres que sólo buscan un objetivo, el destruir al contrario y a veces vemos que un minuto después de entrar en el ejercicio de lo que usted llama noble deporte, hay un hombre tendido en el suelo sin conocimiento y otro de pie con un brazo levantado que dice: vencí; pero venció a costa de qué?, de una destrucción humana. El futbolista, el beisbolista, el corredor, el saltador, el patinador, el ciclista, etc. etc., entran en su ejercicio con una mira impersonal, una bola, una distancia, un tiempo; el boxeador sólo mira la quijada de otro hombre, el abdomen, a veces el corazón o el bajo vientre, un punto por donde acabar con él sin cuidarse de otra cosa que el golpe alcance el mayor efecto aniquilador, sin importarle si esos efectos pueden llegar hasta la destrucción absoluta inmediata o posterior. Estas impresiones no creo yo que revelen en mí un espíritu apocado capaz de temblar de pavor ante dos individuos que varonilmente saben colocarse en el verdadero terreno de los hombres.

Nuestras leyes prohíben las peleas de gallos y que se mate a un toro en una plaza pública; se juzgan espectáculos ofensivos a la sana moral y perjudiciales al bien social; un hombre agotado en sus fuerzas, manando sangre a veces hasta por los ojos, aguantando golpes del despiadado contrario, será bello espectáculo que se pueda llamar noble y viril deporte?

Vimos una vez en una revista tres fotografías de un joven que hizo carrera del boxeo; comenzó siendo bien parecido, de facciones regulares y terminó con la nariz

Pasa a la página 4

Adolfo de Lemos, señora y demás familia rinden por este medio su eterna gratitud a todas las personas que en una u otra forma les dieron su manifestación de pesar con motivo de su reciente duelo, de su querido deudo don Jacobo de Lemos.

San José, 26 de Setiembre de 1932.

Horrorosa tragedia en que un hombre muere quemado

En La Mansión, caserío entre Puerto Jesús y Nicoya, se ha desarrollado la semana pasada una horrorosa tragedia en la que un hombre muere quemado en condiciones que crispan los nervios.

Ignacio Cortés vivía con su familia en aquel lugar en un rancho pajizo que tenía a la par una cocina también pajiza pero independiente. Como a la media noche se dió cuenta de que la cocina ardía; mientras la familia salvaba los enseres de la casa, Cortés se dedicó a localizar el fuego sobre la cocina; para eso comenzó a cortar amarras a fin de que cayera el techo; lo consiguió, pero seguramente alguna pieza lo agarró produciéndole un fuerte golpe y fue arrastrado al centro de la hoguera, posiblemente sin sentido o imposibilitado por el golpe para salir de aquel infierno de llamas.

La familia se retiró bastante del lugar sin darse cuenta de la tragedia espantosa en que se hallaba su jefe Ignacio Cortés.

Al amanecer se acercaron al lugar del siniestro y notaron que las cenizas se movían; quisieron investigar la causa de ello y fue entonces que con terror se dieron cuenta de la desgracia ocurrida. Cortés estaba vivo pero al quererlo sacar, los pedazos del cuerpo se les quedaban en las manos; aquella escena fue tan desgarradora que ha ocasionado a la familia fuertes ataques de nervios.

Cortés fue sacado por los vecinos que acudieron a prestar ayuda y consuelo a aquella pobre gente, pero murió momentos después, afortunadamente, pues los dolores que ese pobre hombre sufrió durante tantas horas deben haber sido una cosa atroz.

Paz a sus restos y que Dios envíe consuelo a tan infortunada familia.

ORQUESTA LOS MELODIANS

Reyes Ticos del Jazz

José Quesada O., Director

Informes: Cigarrería Brenes
TELEFONO 3448

La Gimnástica derrota al México por 6 tantos a 0 y el Herediano al Hispano por 9 tantos a 0

A las 8.30 se enfrentaron la Gimnástica y el México. La exhibición fué pobre en lo que hace a técnica y a coraje. Ambos equipos pesimamente entrenados y sin el menor entusiasmo hicieron una faena muy deficiente.

Los anotadores fueron Artavia y Quesada que perforaron tres veces la meta cada uno.

A las 10.30 se enfrentaron El Herediano y el Hispano Atlético. La labor perfecta, llena de entusiasmo acoplamiento y técnica de los Heredianos provocó la soberana paliza que sufrió ayer el Hispano El primero en entrar fué Neco a los cinco minutos. Poco después el mismo jugador marcó el segundo. Godo lo imita marcando dos tantos más con lo que el score sube a cuatro mas un quinto tanto de Fuentes a 11y7. En el segundo tiempo los heredianos marcan cuatro tantos mas

así uno de Rodríguez, otro de Rosabal, otro de Neco y un último tanto de Salazar, a las 11 y 57. Las matchs de ayer fueron como se esperaba, desastrosos y efectos del gran error de permitir entrar a la primera categoría a equipos tan mediocres.

Pasa a la pág. 4

Dos cuestras hay en la ciudad

Todas las ciudades tienen su historia y su cuento; en San José hay dos cuestras, de Moras y de Núñez, que son históricas y aunque no les conocemos cuento, sí podemos inventárselo. Hoy hay al pie de ellas dos jardinerías, surtidas y elegantes, a donde se puede recurrir en busca de cualquier servicio a cualquiera hora, con sólo llamar al teléfono número 3246.

Siempre hay allí quien lo atiende; aquello es para servir al público y quienes lo tienen a su cuidado son personas que conocen los deberes del que sirve al público.

Es mejor precaver que remediar

Automóvil a punto de ser arrollado por una locomotora eléctrica en la Sabana

El jueves 22 del corriente, en el cruce de la carretera y la vía del Ferrocarril al Pacífico, en la esquina de la estación de la Sabana, un automóvil estuvo a punto de ser arrollado por una locomotora eléctrica que venía del Oeste, rumbo a la Estación Central. Hubiera sido una espantosa desgracia ya que en ese automóvil viajaba un señor con su esposa, tres niños, hijos suyos y una joven amiga.

Causas las que se hubiera debido el accidente?

Varias y ninguna a cargo del chofer.

La primera y principal, que las máquinas eléctricas son sumamente silenciosas y que su pito no alcanza a donde llega el grito de un hombre; esos pitos suenan muy débilmente y deben cambiárseles, es indispensable que se haga; si esas máquinas tuvieran pitos sonoros y fuertes tal vez no hubiéramos tenido aquel choque espantoso de Concepción. Segunda, penal, contra la que debe caer todo el famoso rigorismo del señor Admor., la velocidad a que el

Terrible accidente ayer a las 7 p. m. en Carrillos

El autobús 133 en vía indebida al pasar junto al automóvil No. 1094 de Rafael Chaves arrastró a su hijo Edgar Chaves que se encontraba a la derecha de su carro. Edgar resultó seriamente herido al chocar el camión contra una pequeña casa de madera que también sufrió muy serios daños.

Ulcerol

Curación radical de las úlceras de las piernas por antiguas y rebeldes que sean, con el

PROCEDIMIENTO MODERNO preparado en el Laboratorio del Dr. J. Tarragó, Doctor en Farmacia y Ciencias Químicas de las Universidades de Madrid y Barcelona.

Calle Central, contiguo al Templo del Carmen. — Teléf. 3835

BANCO de Cooperación Nacional

(Fundado en el año 1924)

Ahorre Ud. suscribiendo acciones

Pasaje Amerling

Las Posturas de la Cámara de Panamá y la carretera a la frontera

Posiblemente nuestra impreparación no nos permita explicarnos las causas que mantienen en estado irregular la cuestión de límites con la República de Panamá. Hasta aquí todo hijo de vecino sabe que tan largo y enojoso asunto llegó a su final con la interpretación del Magistrado norteamericano White, al fallo Loubet en la parte del Atlántico, que en la del Pacífico estaba claro e indiscutible. Según el tratado Anderson-Porrás el fallo White era el último trámite a que debía someterse la cuestión de límites; todo lo que haya surgido con posterioridad a ese fallo acusa mala fe y deslealtad de parte de la nación que lo haya provocado. Costa Rica tiene la palabra del Presidente de los Estados Unidos desde 1921 que le garantiza el cumplimiento de ese fallo, palabra empeñada por el malogrado Presidente Harding para que se suspendieran las hostilidades provocadas por la conducta traidora y asesina de fuerzas panameñas que nos costara muchas vidas y mayores ultrajes y humillaciones a la dignidad y soberanía nacionales.

¿Qué hay de esa palabra aceptada por nosotros hace ya once años y medio? ¿En qué consisten esas gestiones de amistad y acercamiento de las legaciones de aquí y de allá? ¿Cuál es la función de esos ministros, qué es lo que hacen, qué es lo que acercan? ¿Qué hablan con los gobiernos, qué discuten para llegar a una finalidad que hace tiempos llegó y que no tiene nada que hablarle ni discutirle? ¿Es que piensa el Gobierno de Panamá que algún día va a conseguir algo que no sea lo que

establecen esos fallos? De una vez por todas y para que se acabe tanta pantomima, tanta reverencia y tanta oda, sepan nuestros vecinos del Sur que el país no acepta nada que se salga de esos fallos y que si llegáramos a tener un gobierno que olvidando su juramento prestado a la nación cediera una pulgada de tierra siquiera, los costarricenses sabremos echar a ese gobierno como a fariseos del templo de la patria.

Todo lo que se pretenda es tiempo perdido; las posturas y jactancias de la Cámara de Panamá son tíos a la luna; la carretera que se construye no para acercamiento si no para cocerse a tiro de fusil de la frontera y conseguir posición de dominio, no servirá nunca para que Müller y su abogado y connacional se den el fraterno abrazo del triunfo; las protestas de amistad y buen deseo, todo en fin cuanto hagan es perdido, no creemos en amistades de quienes sólo pruebas de odio nos han dado, de quienes nos creen débiles y cobardes. De Panamá sólo ultrajes hemos recibido siempre: funcionarios, particulares, la prensa, los representantes de todos los órdenes de la vida no han perdido oportunidad para ultrajarnos y humillarnos. Que se acabe tanta fiesta y tanta farsa y que se aprovechen esas legaciones para ponerse de acuerdo respecto al amonajamiento que es lo único que queda por hacer. Así estaremos mejor, ellos en su casa y nosotros en la nuestra; si algo hemos de exportar será para la Zona del Canal, que no es Panamá, y Cartago y Los Horcones ahí quedan a puerta abierta para quienes los necesiten.

CONFECCION DE MUEBLES

en todo estilo sin competencia en calidad y precio.

PUERTAS Y VENTANAS

CARROCERIA EN GENERAL

Francisco Arias Campos

Calle del Cementerio — Frente a La Venus

Los empréstitos y el comercio de los Estados Unidos y la América Latina

Washington.—La relación, grande o pequeña, que exista entre nuestro comercio con la América Latina y los empréstitos extranjeros, es cosa que no puede menos de interesarles a nuestros exportadores. Gente hay que cree que los empréstitos son necesarios, y no faltan, por tanto, personas a quienes les causa gran desazón la idea de que nuestro mercado monetario no ofrece en la actualidad esperanza alguna de habilitar de fondos a aquellos países.

Con todo, por importante que sea en sí la refacción financiera de naciones jóvenes, la estadística de 1923 a 1930, inclusive, no indica que tales empréstitos hayan constituido un factor vital en nuestro comercio con la América Latina. En efecto, el monto líquido, nominal, de las emisiones de bonos de dichas repúblicas que se ofrecieron públicamente en los Estados Unidos durante los años que acabamos de citar, fué como sigue:

Años	Empréstitos	Exportación	Importación
1923	\$ 114 691 500	\$ 695 000 000	\$ 1,050 000 000
1924	186 953 750	770 000 000	1,059 000 000
1925	158 776 000	883 000 000	1,041 000 000
1926	368 179 712	873 000 000	1,094 000 000
1927	339 700 300	846 000 000	1,019 000 000
1928	330 077 587	878 000 000	1,030 000 000
1929	174 950 200	973 000 000	1,107 000 000
1930	254 450 000	687 000 000	0,781 000 000

Examinadas las cifras que arrojan las exportaciones durante el período de nuestros grandes préstamos a la América Latina, se ve que sólo una parte de ese comercio puede atribuirse a nuestras inversiones, especialmente si se considera el hecho de que ninguno de esos préstamos estuvo sujeto a condiciones compulsivas en tal sentido, y que muchos de ellos fueron o puramente refaccionarios o destinados a la consolidación de deudas. Las cifras más importantes son en realidad las relativas a nuestras importaciones, de las que en gran parte hubo de deri-

verse el poder adquisitivo respecto de nuestras exportaciones. Salta a la vista que la verdadera base de nuestro próspero comercio con la América Latina durante el período de 1923-1930 fué la actividad que tuvo lugar en los Estados Unidos, causa evidente de la compra de cantidades inmensas de productos latinoamericanos y de los pedidos de un gran volumen de artículos de este país. En ambos casos el poder adquisitivo real provino del comercio mismo. No hay razón alguna para dudar que se repitan aproximadamente en lo futuro los datos estadísticos que hemos apuntado.

Jorge Ramírez Valido

Sastre cortador

Si Ud. quiere vestir elegante, a precios económicos y con las mejores telas inglesas llegadas al país, en variedad de dibujos, tiene que acudir a esta Moderna Sastrería, en donde quedarán satisfechos los gustos más exigentes.

Trajes en abonos semanales

Desde \$ 70.00 : Hasta \$ 120.00
Calle del Cementerio, 125 varas al Este de Las Pilas

Rafael Lafitte Jiménez, Contabilista y Maderero. Trabaja por horas o por contrato.

Teléfono 2842.—Apartado 1341 San José.

VENDO 3 CASAS

con suficiente terreno
Acepto en pago una cuña y un radio
Ap. 1341 — Teléf. 2842

Foco de zancudos

¿Por qué se suspendió el trabajo del relleno de huecos en la Avenida 14?

En la Avenida 14ª entre calles 5ª y 7ª y en la Calle 7ª entre avenidas 14ª y 16ª hay una serie de huecos que se mantienen llenos de agua y que son focos enormes de zancudos. En la avenida 14a. en la cuadra a que nos referimos se comenzó a rellenar esos huecos pero fueron suspendidos esos trabajos no comprendemos por qué motivo.

Ese vecindario nos ha suplicado que nos dirijamos a la Municipalidad para rogarle que mande rellenar los huecos en esas dos cuadras, por caridad siquiera, pues ya no pueden ni dormir del zancudero.

Una denuncia a la Jefatura de Tráfico

Hay un chofer negro, alto, delgado, que maneja un Buick nuevo, de lujo, creemos que es de don Lico Jiménez y hasta un policía de línea nos dijo que era el número 1183, contra quien presentamos formal queja, a pesar de que ese policía que nos dió el número dijo que era perdido, que ellos estaban aburridos de reportarlo y que nada le hacían.

Ese negro corre a tales veloci-

dades por la ciudad y especialmente en la calle del Colegio de Señoritas y en la Avenida del Cementerio, que ya todo el vecindario de esos lados lo conoce y vive horrorizado de pensar en un accidente grave que vendrá forzosamente si el tráfico no toma acción contra ese sujeto. Es un negro pedante que corre con los dientes pelados muy satisfecho de reirse del público y de las autoridades.

Laboratorio de análisis Clínicos

Lic. Carlos Víquez

TELÉFONO No. 4114. APARTADO No. 18

Exámenes de heces, orina, sangre, pus. Cultivos de heces, sangre, pus, orina etc. Reacciones de Wasserman, Besredka, Widal, etc.

Frente a Oficinas de Compañías Eléctricas

Taller de Encuadernación

Situado en las casas del Gobierno. Plaza Víquez de PRIMITIVO ZAPATA
También atendemos órdenes por correo.—Teléfono 3791

Dr. Jaime Tellini Milliar

MEDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE BOLOGNA Y ROMA

Ex subdirector de la Clínica de Enfermedades Tropicales de Bologna. Especialista en enfermedades intestinales.

CONSULTAS: de 9 a 11 y de 2 a 4. — Casos urgentes los atiende a toda hora.

Frente al lado Oeste del Parque Central

Teléfonos: Habitación, 2341. Oficina, 4064.

Perdigones al rojo

Un caso imperdonable en mí es el de gastar unos cobres cada ocho días para satisfacer la curiosidad de ustedes los chicos de EL CENSOR; pero no me pesa, al contrario, se me hace más liviano el bolsillo y por tan poca cosa material gozo con la semi-infantilidad de muchas de las publicidades de ustedes.

Ustedes, como las lavanderas, aparecen cada lunes: ellas se ven con el motete de ropa y a ustedes con el montón de censuras disparatadas; no hay número que no traiga una bolsita de bilis; contra alguien hay que arremeter, y si no hay motivos, inventémoslos para no quedar mal del todo con ese público que tan lo mismo llora leyendo «María», como lanza diatribas cuando escuchan un discurso de Víctor M. Mora o de Cerdas.

En el número recién pasado se vienen contra el boxeo deporte implantado en todas las naciones que se precian de ir a la cabeza de la civilización; realmente, la fuerza física es algo que hay que envidiar, la fuerza no se adquiere, la da la naturaleza, es un don natural y que yo desearía tener para romperle las costillas a los que hacen malas crónicas, a los que escriben en polaco o en gallego viviendo en Tiquicia.

Siendo el boxeo un salvajismo, como ustedes y la gente «civilizada» lo aseguran, no es también un retroceso creer que entre las «rajas» de una troza de madera

apareció el rostro de Jesucristo, como aparecen en los intestinos las amebas y demás adláteres intestinales? Cristo no volverá y en caso remoto que se le ocurriera semejante barbaridad, llamaría al Profesor Piccard para mandarnos recado, el Rabí no es como las pajaritas de Becquer.

La vida del periodista es una almoneda espiritual, siempre tiene su tasa y el periodista tiene que saber hasta del mal que el vecino dimittirá de la vida; así ustedes se metieron a colonizadores; «La Mansión»... Pero ustedes no se acuerdan que La Mansión es otro tesoro enterrado? Cuantos miles de miles de colonos cuesta al pueblo de Costa Rica la bendita Mansión? No lo saben ustedes, ni yo tampoco ni me importa, como tampoco me importa a mi ni a nadie que la United Fruit Co alce los fierros. Ese «nadie» a que me refiero es al pueblo, los «grandes» ¿ay viejillos a cuantos les queda el dulce recuerdo de un choque... de un aguinaldo... de un viajecito a U. S. A... de tantos y cuantos recuerdos de otros días, y que ellos, los machos y Dios me lo perdonen... y aquello de que la la compañía «enegreció el cielo de la Patria» es ya tan viejo como el crimen de Cain.

La próxima cuartilla irá con mostacilla y hasta el lunes de hoy en ocho...

WALDEMAR WALMAR

A Waldemar Walmar

Açabábamos de leer La Tribuna del miércoles 21 del corriente cuando llegó a nuestras manos ese artículo que publicamos en este mismo número, Perdigos al Rojo, que debemos a Waldemar Walmar y que tan mal parados nos deja.

Aceptamos esa crítica, es la vida del periodismo; el que escribe para el público no debe pretender dejar satisfecho a todo el mundo; ya sabemos que tenemos que cargar con un fardo de excomuniones y también hasta correr los riesgos de que un día esos deseos de rompernos las costillas se conviertan en realidad. Sin embargo seguimos adelante, muchas circunstancias nos ani-

man y sostienen en la tarea; también tenemos a veces grandes satisfacciones; en aquella Tribuna habíamos leído dos artículos importantísimos, uno del Licenciado don Alejandro Alvarado Quirós, respecto a la United y otro del Licenciado don Manuel Castro Quesada, contra la Bond and Share. Casualidad, esas dos figuras de nuestra intelectualidad y de la política, en mejor forma desde luego y más ampliamente, trataban los dos puntos a que, en polaco o en gallego, nos referimos nosotros en ese editorial que tan severa y despectivamente ha tratado nuestro crítico de la ciencia y la sapiencia, Waldemar Walmar.

Sí señor, a veces saboreamos legítimas satisfacciones, tan verdaderas que nos fortalecen lo bastante para soportar las críticas inmisericordes de los que sabiéndolo todo desprecian al mundo y los humanos para en egoísmo pecaminoso, vivir la burguesía de una tasa mensual. Todo lo que no ultraje nuestra dignidad lo soportamos tranquilamente, hasta aquello de aparecer como las lavanderas los lunes; y aun vamos más allá, cremos que hasta nos parecemos, ellas llevan sus motetes de ropa sucia para lavarla y nosotros honrada y valerosamente sacamos chuicas sucias a la luz pública que necesitan higienización social y moral.

Así, una vez hicimos campaña para que se tratara más honrada-

PATRIA

¡Patria! Te adoro en mi silencio mudo,
temo profanar tu nombre santo;
por ti he gozado y padecido tanto,
como lengua mortal decir no pudo.

No te pido el amparo de tu escudo,
sino la dulce sombra de tu manto;
quiero en tu seno derramar mi llanto,
vivir, morir en ti, pobre y desnudo.

Ni poder, ni esplendor, ni lozanía,
son razones de amor. Otro es el lazo
que nadie nunca desatará podrá.

Amo yo por instinto tu regazo;
madre eres tú la familia mía;
¡Patria!, de tus entrañas soy pedazo.

MIGUEL ANTONIO CARO

Zapatería de Ernesto Soto R.

Hacemos TODA CLASE DE CALZADO con materiales de primera calidad. En los encargos de medida—clavado o cosido—dejamos a nuestros clientes perfectamente satisfechos.

LADO DEL ACORAZADO ESPAÑA

No alimente cuervos

Para poder gastar holgadamente cuando sea viejo, usted debe gastar lo que parece poco cuando joven.

Delante de usted está la vejez, esperándole!

Hay una vejez dignificada, independiente, la mejor época de la vida, cuando las fogosidades se han extinguido, las quejas tontas se han olvidado, ni más rencores ni falsías se temen, y la mente madura estudia la vida y otros mundos, quieta y esperanzosamente.

Pero hay otra vejez, hacia la cual tantísimos caminan: la vejez de pobreza, sufrimiento, humillación y dependencia.

Nada es más desgarrador que ser viejo, depender de otros y no

ser necesitado...

El pan de la caridad o el pan de la fría condescendencia, como un deber de mala gana, es tan amargo en la boca! Y, miles que presencian esto, conocerán el sabor de ese pan...

El derroche es una maldición, y el hombre que derrocha y desperdicia, es un ser humano maldecido...

No se engañe usted mismo y diga que con un sueldo como el suyo no puede economizar. Si usted puede vivir, puede economizar!

Piense de usted mismo como un individuo, como un hombre, con «poder» de voluntad y con «necesidad» de todos los recursos mentales, físicos y financieros.

Zapatería LA GAVIOTA

De HECTOR SOLANO

Calzado cosido y clavado con materiales de primera clase. Especialidad en calzado para babys. Se hace toda clase de reparaciones.

Antiguo local de la Casa Blanca 150 vs. al Sur de la Iglesia de la Soledad.

Zapatería «La Nueva Roma»

del Mercadito Plaza Víquez 100 varas al Sur

Especialidad en calzado cosido. Nuestros precios no tienen rival. Consúltenos antes de visitar a otra zapatería para convencerse!

En la Agonía

Desde media noche, a aquel día no terminaba de llover.
¡Qué gris y honda melancolía la de ese triste amanecer!

Dos lámparas agonizantes daban luz vaga al corredor.
Leves sombras, y en los semblantes huellas de insomnio y de dolor.

Desde el patio se columbraba oscura cerrazón sin fin.
Bajo la lluvia se doblaba el jazminero en el jardín.

Sobre su lecho de caoba se agitaba, y un fuerte olor de ácido fénico en la alcoba aumentaba nuestro dolor.

Su cabello en las almohadas, inmóvil en su reposar,
fingía dos alas plegadas en blancas espumas del mar.

Cual quietos remos en la ola sus brazos dejaba caer,
y un fulgor como de aureola parecía en su frente arder.

En torno de ella, flor ya mustia,
última luz de una ilusión,
las almas eran honda angustia,
los labios eran oración.

¡Veinte años! Rosal florecido iba la muerte a deshojar...
¡Y cayendo en aguas de olvido ya su corona de azahar!

Cuando el alba, entre el aguacero,
en el alto cerro brilló,
un gemido largo, el postrero,
sus labios por siempre cerró.

En derredor, sollozos ahogados...
¡Vino a ella la eterna paz!
Sus ojos estaban cerrados,
pero ellos veían ya más.

ISMAEL E. ARCINIEGAS

Dese cuenta, tal cual usted debería hacer si su mente estuviera clara, que la única cosa necesaria para usted es hacer día tras día las cosas que usted sabe que debe hacer, y no haga las cosas que usted sabe que no debe hacer. Usted no necesita que le digan. Usted sabe lo que usted necesita hacer. Hágalo!

La salvación de un viajero en un país palúdico es su provisión de quinina que combatirá la fiebre que entra en su sangre. Si usted viera a un hombre en esa condición y desperdiciando sus píldoras, dándolas a los pájaros, cómo le calificaría usted?

Economice dinero, pero economice a expensas de sus propias vanidades y debilidades, no a expensas de aquellos que tienen que mirar por usted cuando usted necesite socorro.

Ningún hombre llegó al fracaso por hacer demasiado en bien de otros.

ARTHUR BRISBANE

Imprenta Cartín

mayor, leer en la prensa diaria que el propio señor Presidente de la República estudia un proyecto de reformas a la Ley de Extranjería e Inmigración. Hicimos denuncia de un hecho criminal en daño de una pobre niña de seis años que corría de boca en boca con la indignación general, pero sin que hubiera quien le pusiera el cascabel al gato y ya se está haciendo sanción con aquella señora que le quemó las manos a esa pobre niña.

Esa es nuestra labor, quiotesca si se quiere, pero honrada y valerosa. Cumplimos con lo que dice la casilla que está junto al título del periódico: «El Censor no tiene amo y solo rinde culto a la verdad, al bien social y a la patria».

El Censor

Semanario de Intereses Generales

Administrador y Director:

CARLOS MORA POVEDA

Editor:

RAFAEL LAFFITTE JIMÉNEZ

Teléfonos:

Administración, 2842

Dirección 3131

Número suelto..... ₡ 0.10

Número atrasado, 0.20

No se devuelven originales

ADMINISTRACIÓN:

100 v. al N. del Liceo de C. R.

Apartado 1341 - Teléfono 2842

Suscripción de 5 Números. ₡ 0.50

Circula los Lunes

CARLOS ROBLES Q.

Ofrece a Ud. su Taller de
TAPICERIA DE MUEBLES

Así mismo que Decoración de Cortinajes y los mejores Colchones de Resorte, Clín, Balsa, Paja y todo lo concerniente al ramo.

Veinte años de práctica constante es la Mejor Recomendación que me acredita y la reconocida satisfacción de toda la sociedad josefina.

Como norma: **Honradez y cumplimiento**

Frente a la Clínica Hernández.

Alfredo Sánchez M.

ABOGADO Y NOTARIO

Altos del Crédito Hipotecario : Apartado No. 1463.

San José, 21 de Septiembre de 1932.

Sres. Exportadores de Café por ambos puertos:

La exportación de su café no es un problema abstruso. Las empresas ferroviarias ponen los carros en los muelles y colocan los sacos en los barcos. El Agente Aduanero no interviene en esas operaciones y se limita a arreglar la documentación en debida forma siguiendo Estrictamente las instrucciones del exportador. Vigila además las operaciones y tiene al exportador constantemente al tanto del movimiento de su café.

La exportación de la presente cosecha puede producirle a usted un regular beneficio adicional en efectivo, si usted recurre a mi AGENCIA ADUANERA. Antes usted mandaba a los puertos su café y al ser exportado recibía la «cuenta de gastos» de exportación. Hoy las cosas han cambiado y al mandar usted su café por medio de mi AGENCIA ADUANERA, no sólo no tendrá que pagar ninguna cuenta de embarque, sino que, algunas semanas después mandaré a usted una participación en efectivo proporcional a lo que mi AGENCIA perciba de las empresas ferrocarrileras por concepto de bonificación de embarque. Voy a explicarle esto un poco mejor:

El Ferrocarril al Pacífico concede a las Agencias Aduaneras una bonificación de ₡ 1.80 por tonelada de mil kilos de café exportado; y la Northern Railway Co. por el mismo concepto ₡ 1.66. Bien: mi AGENCIA ADUANERA cede a usted parte de esas bonificaciones y por cada tonelada de café que usted exporte por el Pacífico bonificará a usted ₡ 0.80, y por cada una que exporte por el Atlántico, ₡ 0.66.

Esta bonificación que mi Agencia Aduanera concede a usted equivale APROXIMADAMENTE a ₡ 10.00 por carro si el café va por el Pacífico y a ₡ 8.50 si va por el Atlántico.

Además, consignarme su café para su embarque no significa que usted se va a poner mal con sus suministradores de fondos, ni con las empresas ferrocarrileras, pues mis funciones son muy superficiales en sus actividades para poder afectar el fondo de sus negocios, y usted embarcará en los vapores que desee y por la vía que mejor convenga a sus intereses.

Pero por cualquier lado que despache, siempre derivará usted una parte del pequeño provecho que me corresponde en mi concepto de Agente Aduanero de usted.

De Ud. muy atto. S.,

Humberto Alvarez

TELEFONO 2759

Reunión política en el Mercado La Dolorosa

De Panamá

Panamá, 25.—El sorteo verificado ayer dió el siguiente resultado:

6634..... \$ 20,000
9662..... 6,000
0482..... 3,000

El grupo de obreros que postula la candidatura de don Paco Barbará para la próxima elección municipal, sigue de frente en sus trabajos con grandes éxitos. Como de costumbre, hoy a las 8 p. m. celebra su reunión semanal en el Mercado de La Dolorosa.

El boxeo...

Viene de la pág. 1

aplastada sobre un carrillo, la boca desfigurada y un ojo en la frente; también eso es bello y generoso efecto de un deporte? Además salvo excepciones y sin ánimo de ofender a nadie ya que aquí eso es incipiente, el boxeo ha sido el campo a donde han ido solo en busca del éxito económico inmediato, muchos de los que creen que el trabajo se queda para los bueyes.

Lo de escuela provechosa, no es exclusiva del boxeo, todos los deportes requieren austeridad de costumbres y es el boxeo, de todos el único que no levanta el nivel moral del individuo. El dominio del carácter impulsivo es educación que no se hace entre puñetazos y el saber atacar frente a frente es hombría que nace con cada uno. Yo convengo en que la civilización, esta vida moderna está representada en parte por un cortejo de vicios y degeneraciones, pero no es el boxeo el que puede corregir esa lacra social: el 75 por ciento de los boxeadores del mundo fueron austeros mientras así lo necesitaban para ganar muchos pesos, pero han acabado cargados de todos los vicios que el dinero abundante y fácil les fue inculcando en ese ser físico, que a pesar de la nobleza y virilidad del deporte, no alcanzó fortaleza bastante contra el dominio avasallador del vicio.

Yo aprendí a no aceptar el boxeo como deporte leyendo a Tunney; sin embargo aquí termino si el negocio lo controla la Junta de Cultura Física.

Atto. S. S. y amigo,

R. LAFITTE JIMENEZ

Dulce de la. grande
35 Ctms. el atado

Sólo lo compra en el
Mercado La Dolorosa

Tapicería Francesa de Marius Ferrat

Se hace toda clase de colchones y tela metálica de estilo inglés, Tapicería y Ornamentaciones. Nuestra larga práctica es absoluta garantía para mi distinguida clientela. — Frente a Imprenta Alsina

Tapicería y Colchonería **LA MODERNA**

DE EDUARDO VARGAS

Nuestra larga práctica nos capacita para servir al cliente más exigente.

En juegos de sillones confortables y divanes garantizamos muy buen trabajo con materiales de primera calidad.

Avenida de las damas frente Fotografía Hernández

MARMOLES

enchapes en mausoleos, lápidas, cruces, altares, baños de lujo y toda clase de ornamentaciones con una imitación perfecta, lo consigue donde

INDUNI HERMANOS Calle del Cementerio

Precios al alcance de todos. Aceptamos órdenes por correo.

Colchones a 25 céntimos en la Ebanistería BUJAN

50 varas al Norte de El Pató Cojo

GUANO DEL PERU

El más rico en propiedades fertilizantes. Consiste: ácido nítrico, ácido fosfórico y potaza. Pídale al Almacén de Rómulo Artavia.

Teléfono 3058 — Apartado 653

Cigarrillos BLANCOS

Selectos CAMBRONERO

10 céntimos paquete

Fúmelos y comparando encontrará una gran diferencia en sabor y calidad.

TELEFONO 2410

Don Víctor Eduardo Alvarez

Motivos involuntarios nos habían privado de cumplir con el doloso deber de presentar a la estimable dama doña Car-

men Patiño de Alvarez, a sus hijos, padres y demás familia, nuestros respetos y nuestro muy sentido pésame con ocasión de la fatal muerte de su estimable deudo el caballero don Víctor Eduardo Alvarez. hoy lo hacemos con votos muy sinceros por la tranquilidad y conformidad de todos.

Es mejor...

Viene de la pág. 1

maquinista acostumbra correr la máquina en esos cruces; se nos ha asegurado que es condición muy personal del maquinista ese y hasta que de ello se ufana, que él corre y que él no merma velocidades.

Esa familia ha sufrido un tremendo susto, el automóvil que cruza la línea y la máquina que pasa por detrás como una bala; si no hubiera sido por la rapidez con que el chofer le metió gas a su carro, allí quedan hechos una tortilla humana. Deben corregirse esos peligros, "es mejor precaver que remediar"; cambien esos pitos a las eléctricas e impónganse fuertes sanciones a los maquinistas que no se ajustan al reglamento en cuestiones de velocidad.

Cerveza y Refrescos

TRAUBE

Reyes en toda mesa por su Pureza y sabor